



GOBIERNO DE
MÉXICO



“2019, Año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata”

Seminario Agenda 2030: Perspectivas para México y el mundo

Blog post

Los fondos y las redes globales como formas innovadoras de cooperación

Citlali Ayala Martínez¹

En el marco de la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, la Agenda 2030 se ha convertido en la referencia en materia de desarrollo. Hablamos de la implementación de un consenso internacional – pese a no ser vinculante-, que amerita una serie de reflexiones desde la el enfoque de la gobernanza global.

Primero, se reconoce la necesidad de caminar de manera integrada y coordinada gracias – o pese - a la fragmentación del entorno global. Si bien existe un esfuerzo entre donantes tradicionales para armonizar la ayuda y evitar la duplicación de esfuerzos, la diversidad de sus intereses y la emergencia de socios del desarrollo procedentes del Sur global, así como una creciente acción de la sociedad civil organizada, han generado que la cooperación para el desarrollo evolucione y, a la vez, se fragmente.

Tras el consenso de la Agenda 2030, y en acompañamiento de la agenda de la financiación para el desarrollo, se hizo necesario promover la acción colectiva con articulación público-privada, a fin de actuar frente a la carencia de recursos. Asimismo, existe la necesidad de desarrollar y moverse entre alternativas multilaterales, pues el Estado no puede ser el único centro gravitacional en materia de desarrollo sostenible. Así, surgen esquemas de gobernanza en redes donde el código común se basa en la transparencia, la generación de conocimientos y la articulación de acciones de cooperación.

En la última década surgieron nuevas figuras como fondos y redes globales como resultado de la acción colectiva, en los que se puede subrayar la coordinación entre actores sin una jerarquía centralizada, con fines específicos y articulación con enfoque incluyente.



Seminario **La Agenda 2030:**
Desafíos y Perspectivas
para México y el Mundo





GOBIERNO DE
MÉXICO



“2019, Año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata”

Consideradas como asociaciones globales que generan y promueven bienes públicos globales y regionales, los fondos y las redes son fuente de recursos políticos y financieros adicionales cuya carga financiera y de gestión se pone en los socios que legitiman agendas conformadas en torno al desarrollo desde el diálogo entre donantes y emergentes, tanto formales como informales.

Países, gobiernos subnacionales, academia, sector privado y sociedad civil se encuentran en la tarea de la implementación de políticas públicas que aseguren su alineación y la integración de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en diferentes escalas. No obstante, ya se dan problemas de la implementación. Esto, en parte, debido a lo que se ha identificado como la enorme distancia entre los niveles de decisión y formulación de políticas globales, los niveles de implementación nacional regional y local y, finalmente, los beneficiarios. Por lo tanto, vemos que la llamada implementación de la Agenda 2030, no es una tarea sencilla.

La implementación se está dando, por lo menos en México, mediante una estrategia nacional que busca articular a todos los actores, se busca promover la integralidad de los objetivos y la incorporación de soluciones de arriba hacia abajo y de abajo hacia arriba. Esto da cabida al desarrollo de alianzas incluyentes, donde los fondos y las redes globales pueden tomar forma.

Existen desafíos para aprovechar de manera óptima los espacios multilaterales tradicionales, la cooperación Norte-Sur, Sur-Sur y triangular, así como abrir espacios creativos de aprendizaje mutuo y aportación de soluciones para el desarrollo.

Finalmente, hay una serie de cuestionamientos para el futuro, considerando los potenciales de los fondos y las redes en la consecución de la Agenda 2030. Entre ellos, es válido preguntarse:

- ▶ ¿Cómo optimizar los recursos técnicos y financieros existentes para la implementación de la agenda 2030 en un mundo fragmentado?



Seminario **La Agenda 2030:
Desafíos y Perspectivas
para México y el Mundo**





GOBIERNO DE
MÉXICO



“2019, Año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata”

- ▶ En cuanto a contenidos, instrumentos, métodos y materiales, ¿la capacidad técnica de los países es suficiente? ¿qué sería necesario mejorar en la administración pública y en la coordinación entre actores?
- ▶ En cuanto a capacidad de gestión (instrumentos de planificación y monitoreo, aprendizaje e innovación en condiciones no jerárquicas) ¿vamos por buen camino o qué elementos o relaciones es necesario mejorar?
- ▶ ¿Qué requiere hacer la cooperación internacional frente a la multitud de actores para llevar una mejor implementación?
- ▶ ¿Cómo es posible desarrollar en México fondos y redes globales que contribuyan eficazmente al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible?

Referencias

Lázaro, L., C. Ayala y U. Müller (Eds.) (2014), *Fondos y redes globales. Reduciendo la brecha entre políticas globales y la implementación nacional*. Colección Contemporánea Cooperación internacional y desarrollo. Instituto Mora, México.

¹ Citlali Ayala es profesora investigadora del Instituto Mora desde 2002, es candidata al doctorado en Ciencia Política por la Universidad Técnica de Darmstadt, Alemania. Sus líneas de investigación son la cooperación sur-sur y triangular, la educación de calidad y su relación con los procesos de digitalización en el marco de la Agenda 2030. Su correo es cayala@mora.edu.mx



Seminario **La Agenda 2030:
Desafíos y Perspectivas
para México y el Mundo**

